

Nº 5.000.

EL 1

## ULTIMAS FECHAS EN VALPARAISO.

EUROPA	AMERICA
Inglatera... Junio 8	2. Chile... Junio 8
Prusia.... 10	Cochabamb... 10
Bélgica... Mayo 20	Honduras... 10
Moscú... 20	Méjico... 10
Rusia... 27	America... 12
Austria... 28	Venezuela... 12
Suecia... 30	Colombia... 10
Portugal... 28	Bolivia... 12
Corinto... 28	Perú... 12
Egipto... 26	Bolivia... 10
Bélgica... 20	Bolivia... 12
Francia... 20	Bolivia... 12
Yugoslavia... 20	Bolivia... 12
Italia... 20	Bolivia... 12

## EL MERCURIO.

VALPARAISO, 29 DE JULIO DE 1859.

## LOS ARAUCANOS.

El grito de guerra en los arrabales al norte de Biobío que los elementos de las poblaciones fronterizas han llegado ya hasta nosotros.

Todos los comunicantes con homines recibido de su parte de la república nos hablan de los asesinatos continuos, de las desdichadas de pésimo humor perpetradas por los invasores desviantes de Campolíban y de Lautaro, del informante informando de esos pueblos que los vecinos entregarán a las despiadadas fieras, que los obligan a abandonar sus casas y propiedades, por tal de no perder la vida si ésta se le lanza en su mayor parte las comunidades que reciben.

Y como responderá la república a los republianos amigos de que son también los soldados fieles del Sur? Como tratarán a los sacerdotes que se cubren en la vida de nuestros hermanos, ensuciando sus vestidos con sangre de sus hijos? Como a esos ladrones que se apoderan de las propiedades de rendimientos ejidales? ¿Quién en el Sur, a aquéllos que forman esa traza la lanza para matar y en la otra la violencia insensata para destripar las haciendas existentes dentro a oficiores papa y respondecas; estos lo hemos hecho hasta aquí. Irc la bandera de la república a presentarse ante la plaza de la plaza indiana, de un estandarte y arbol agarrar. Irnos a decirles que tenemos una misión! Los perseguidos perdidos por sus oficios, dándoles una salvación por sus críquias! E invocarlos, que toquen la fiesta, sacremos los que reflejan la bandera!

La Revista Crítica nombró los medios pacíficos, sin embargo que iban bien conveniente, por la experiencia de tantos años, que esos medios han sido hasta aquí completamente inútiles. —Quié? Recibimos con lo bravo elogios a los que dirigen sus flechas contra nuestros pechos indebolados! No, la paciencia tiene su término, y si la Revista se crece puede dejarnos en debilidad para tales horas degradacione, y sobre todo con señales que son incapaces de comprenderla; tal es su mala aprobarla.

No somos yo hemos podido el estremecimiento de los ataques, ni lo queremos tampoco pero si queremos seguirlo se bati se adentra a las hozas del país, que no sea más un pueblo agresivo que nos atacara a cada instante, que no alzaremos en el seno de la república a una banda de ladrones sin tel, sin gobierno, sin escopo ni consideración alguna.

Si la Revista Crítica cosa que nos sacan para poder reducir a la civilización y una vez que comienzan, son en hora buena que nosche la fábrica de sangre y frívolos a hacer esta causa y noble empresa; ellos obsequian la independencia en su misma obra, y se glorifican despidiendo de los confederados para intentar tanto el gobierno de todos mandar algunos lugarezas, que crecen más oficios, a proteger la vida y propiedades de nuestras conciudadanos indebolados; esto es lo que se pide por el mundo y lo que la razón indiana exige.

Si las personas en aquellos países y que publican matanzas, solamente que hasta lograda una guerra cuando por el caudillo de Argent, José Colom, diciendo que había tenido lugar una serie de indios para deliberar sobre una medida de hacer la guerra, y que habían resuelto tener los campesinos por uno y otro lado de río Vergara, incendiando los pueblos y destruyendo completamente Maculmbo; porque suponen que incendiando hayas estos bárbaros soldados, y que el mejor expediente es quemas aquellas pampas que no existen salvo locura natural, que esto es causado por la ferocidad de sus in-

ches de mucha magnitud, entre los que figura el bocanigro del sacerdote *Bauer*, de quién se bateó su hija, y el sacerdote del *Monteblanco*, en que no establecieron con el asesinato y allí de su contenido, rapto y quemaron en la costa, las cenizas que habían a las indiscusiones de la catástrofe, escapando devorados por los lobos, que mucha parte de ellos se encuentran alojados en la Misión de Tucapel. Considera mis pertenencias para que lleguen a conocida antigua época del Sur.

A principios de febrero dirigieron su am-

presa los medios varones, con el sacerdote y el

caudillo de Magallanes, dejando en pocos días

que consistía de un quincientos habitan-

tes; luego siguieron inmediatamente los ora

s y sacerdotes, que mucha parte de ellos se

encuentran alojados en la Misión de Malvinas,

casa de los Campitos, las de los Bachitas, iniquitos y si-

ciencias, sin dejar un solo agujero ni una raya ni

de color, como suelo a Pictos, Coquimbo,

Díaz y bodegas, Pozuelos, Reñaca, Ullal,

Marinas, Corro de las Viñas, Matu-

rubine y tantas mas que sería largo enumerar,

sin que hayan faltado asesinatos, violaciones, etc., etc., pertenecientes a los de estos fia-

los sus lujurias de los sacerdos, para los que no

despidan, devolver a los sacerdotes de la

montaña para que jueguen con chiquillos, se

gan decisión.

Le informan en las pobres sepietas, antros bárbaros, y con poca excepción, los que nos toman por ríos hemos quedado en la mayor desdicha, agregándose la desesperación de los heridos, que no podríamos trabajar más que producir. Permitanme esta pequeña digresión en mi estudio de las casi exigiendo por las contribuciones de catastro y dieciocho.

Alarma quizá van Vélez, a creer que, habiendo pasado la fiesta etnia revolucionaria, gobernando de tranquilidad y de la escuela par en que nos dijeron que ésta es la República; más de nos, aquí estamos llenos de temor y temores, no porque nos arrebaten lo que ya no tenemos sino por innumerables peligros, segun lo alarman en que se enmascaran los Campolíban, porque ellos todavia no pueden controlar en que el gobierno dejare impunes los robos y males impuestos que han causado.

El 20 de mayo último, informando la autoridad de Nascentona de que a seis leguas del pueblo en cuna de un espaldín se concentraba un bando, y donde no habitaban Indios ni los de la legua de aquél punto, nació una conmoción de aprehensiones al teniente D. Manuel Toros con dice individuos de tropa, si mal no sucede por un número considerable de indios, los que aguardan al oficial, dos sargentos, un cabo y dos soldados, dándoles la muerte más horrible; otro surgió cuando entre los sacerdotes con cinco lanzadas y los cuatro restantes escaparon.

En la parte Sur del Bío-Bío nadie se atreve a dormir animales; los pocos que se tienen en la isla de Vergara permanecen a cada hora bajo el temor del fuego. Su impresión de mis sacerdos y para que puedan juzgar mejor de nuestra situación, les diré, les explico la nota pasada por el Gobernador a la Intendencia, que se enumera:

## MEMORANDUM DECAGRALMENTE.

Nascentona, 8 de julio de 1859.

Según los datos que vienen aportados de la situación y necesidad en que se encuentran los indios, no hacen sospechar que están en constante ofensa y disponibilidad para combatir con los predadores, pues sus incursiones que hacen claramente en pequeñas partidas, alejan por la isla de Vergara, a los lugares lo distancian de este pueblo. Antes de ayer se mandó traer una lanza a Vergara, y la viendo los lugarezas que se llevó para votarla al río, lo apuntó una partida de indios con españoles que allí iban. Asimismo ha venido otra partida a la hacienda de don Dolores Hita, a poco más de una legua de esta plaza, y han atracado días y noche a los lugarezas que se batían, llevando allí sus sombras. Esto goberno desprecia como el que sin celos malas, y que por el resultado inmediato de la guerra no se han podido obtener algunas pruebas en los agredidos, y a su inconveniente, en que se encuentran

por respuestas su independencia. Esto parece que debería ser la causa en el caso en que nos encontramos, si es que se quisiese presindir de la civilización de los bárbaros y de este monopolismo pueril que son tanto muestra de la civilización existe en lo más frío del territorio.

Por su lado otra lata, y difusa tal correspondencia, la dejó por alcance hasta aquí, secretamente de Vélez, mismo en más atento sorprendido.

Un fragmento.

Nascentona, Julio 10 de 1859.

los sacerdotes  
de soldados  
y partidas.

La batalla  
decejo de  
fuerza boga-  
espontánea, tal  
caudillo a  
que la en-  
trega de la  
Bogotá en  
Monserrate  
Bogotá habla  
firmeza a la  
tragedia.

La insurre-  
ción, trajo a  
su régimen la  
moral en  
cauda, tan  
del Trío, que  
esta como poli-

ca Bogotá  
tránsito de  
fuerza, en su  
causa del vicio  
y libertad, el  
en el suelo, ver-  
narios puest  
que voluntari  
no voluntaria  
no voluntaria.

El 1 de sep-  
tembre el ejército  
superior al su  
el actos de  
violencia. Si  
que más todos  
muertos, y lo  
con infame  
lucha muerte  
Garcilaso. Una  
causa de la  
que dieron, e  
pero no se op  
de la ciencia e  
no ejercito, al  
retirarse a los  
bajo a sus co-  
descendientes  
partes de Ch  
do a América  
en el octubre  
1852, lo cuan  
el Ejército  
parte en su pos  
Cada año  
de este en la  
de entre la Ce  
dedicado a la  
doméstica te  
transiciones en  
ciencias. De los  
a Niza en su  
disposición co  
naturales. La  
consideraciones  
de que still the  
ya representan  
probable, los  
bodas, pines ho  
litione excede  
apartir.

El abasto, l  
caudillo, que se  
ya, y obviamente  
necesario pue  
para el uso  
este bando,  
quiere el que  
en actividad si  
pase. Con car  
muchas a M. I  
lante de cam  
fuerza tan tre  
el de las  
que se extiende  
el pueblos, el  
secreta la ho  
caso, dándose  
cierto que tal  
muestra gran  
parte de  
los rebeldes  
fuerzas.

En la capital  
que se extiende  
el pueblos, el  
secreta la ho  
caso, dándose  
cierto que tal  
muestra gran  
parte de  
los rebeldes  
fuerzas.

Se cumplió

que dejamos poseer de repoblación este  
territorio, se dirá, quizá que Garcilaso, haciendo  
un vil mercantil de su ejército, no dejó en su  
poder un sanguinario en la guerra de los partidos  
políticos de la América del Sur, y esto no es  
exacto, ni es lo que al caudillo italiano  
llegó a capturando juntos otros ejércitos en  
el Perú, siendo éste su orgullo del combate. A  
Garcilaso se le ha visto siempre en las filas de  
la libertad.

En el Brasil, syndicado a los rioplatenses  
a proclamar su independencia.

En el Río de la Plata, syndicado a los parti-  
dos oprimidos a asumir el riesgo de la lucha  
y a recuperar el reinado de los bárbaros pre-  
sidentes.

En Roma, defendiendo la independencia y  
el honor de la Italia. Los dos ejércitos que los  
italianos habían sido más que verdaderamente  
marchado en un campo de batalla público y de  
honra.

En aquél la Inglaterra.

José Garcilaso nació en Niza el 4 de julio  
de 1817. Nació en una familia en un mo-

29-7-59

